

更級の旅

12

「更級」という名字があるのをご存知でしょうか。一九三九年に発行された「更級郡埴科郡人名辞書」を開いていたら、更級さんという姓の方々がいたことを知りました。更級さんのご一族は今も長野市今里（旧更級郡今里村）にお住まいです。直系のご子孫である更級健一郎さんに手紙を差し上げたところ、一族の来歴に関する貴重な資料をお送りくださいました。

▽篤志家

更級家は今里村で、もともとは村沢姓を名乗る「豪族」でした。江戸時代は文化五年（一八〇八）、当時の当主である高包さんが領主から「更級姓」を与えたということです。

江戸時代 武士以外は名字

を公称することを許されていませんでした。実際は土地の特徴や歴史的な由緒から、農民や町人も私的には名乗っていますが、領主などにあてた公文書には姓がなく名しか記されていないのはそれが理由です。

高包さんは、浅間山の噴火による降灰被害や善光寺平の一角を襲つた大水の被害を私財を投じて援助したり、医術を勉強して薬を調合し病人を救うなどしたそうです。いわゆる篤志家と言つていいでしょう。藩政や地域住民への貢献度が高かつたことから、領主もそれに対しても私的には「苗字帯刀」を許すことに「苗字帯刀」を許すことです。

高包さんはその際、「更級」姓を望んだとみられます。高包さんはなぜ、「更級」という姓にこだわったのでしょうか。

一人の人間は姓と名前によって過去の歴史と現在の中での存在として規定されるとも言えます。現代のわれにはそんなことを意識させないくらい当たり前のことがですが、高包さんが生まれる前、十七世紀くらいまでは、個人という概念は希薄だったと思いま



更級高包さん。「更級郡埴科郡人名辞書」から

歴史・社会を離れて個人なく



明治か大正時代と思われる絵はがきで紹介された「川中島古戦場」。「甲越直戦地」の碑文字に建立者の誇りがうかがえる。

高包さんのころは、物や人の往来が盛んになり、自分たちの出自を明確にしたい気持ちが全国的に高まつたと思われます。そのとき、高包さんは「更級郡」を意識したのだと思います。

▽古戦場 穀倉地帯

今里地区は現在のJR川中島駅近くで、長野市と合併する直前は更級郡川中島町でした。犀川と千曲川の間に挟まる平地が川中島と呼ばれ、この地はかつてすべて更級郡です。

今から約四百五十年前 高包さんが篤志家として活躍した時代からは約二

百五十年前の戦国時代は、甲斐の武田信玄と越後の上杉謙信が信州の支配権をめぐつて歴史的な合戦を繰り広げました。土着の村人たちにとってはたま

千曲川の流れが育んだ更級郡を代表する穀倉地帯。加えて日本の首都である江戸と善光寺をつなぐ北国街道も通っている…。

こうした歴史、経済的な条件を考えれば、高包さんが「更級」姓を望んだのもうなずける気がします。

▽鬼にも姓?

幼いころに聞かせてもらった話に

冒頭の「更級郡埴科郡人名辞書」の中に、更級家の由緒について調べた方の講演録があります。この中で、この方は「家族を離れて個人無く、一族を離れて個人無く、社会を離れて個人無く、民族を離れて個人は無いと思うのは私一人だけの妄想でしょうか」と指摘しています。また「同じ先祖である私たちとは別系の村沢家の方が現在もなお活躍している」とも述べています。

信濃教育会更級埴科両部会が編集したもので、戦国時代から大正時代までに活躍した両郡の約二千数百人の足跡を一人一人について記しています。すべての国民が名字をもつことを事実上、義務つけた「名字必称令」が出たのが明治八年（一八七五）ですから、ここには名字を堂々と名乗れることの喜びを感じた人もたくさん含まれていると思われます。更級高包さんと同じように誇りに思っていたのではないでしょ

うか。

一人の人間は姓と名前によって過去の歴史と現在の中での存在として規定されるとも言えます。現代のわれにはそんなことを意識させないくらい当たり前のことがですが、高包さんが生まれる前、十七世紀くらいまでは、個人という概念は希薄だったと思いま

らない戦争だったと思いますが、長期にわたって幾度もの戦いを繰り広げたことから、さまざまな逸話を残し、日本中に知られるようになりました。

さらに古来、数多くの歌に詠まれ、歌枕となつた「更級」という言葉。戦乱のなくなった江戸時代は、松尾芭蕉の文部によつて庶民にとっての観光スポットになつてゐる。川中島は犀川、

歌枕となつた「更級」という言葉。戦乱のなくなった江戸時代は、松尾芭蕉の文部によつて庶民にとっての観光スポットになつてゐる。川中島は犀川、

鬼が川を渡らせないので、大工が困つていただろう、「俺さまの名前を当ててもらつたときに感激した記憶がある人は多いのではないか」。

鬼六は姓ではなく名前のような感じですが、考えようによつては鬼が名字で六が名前とも言えます。実際、お話の中では、大工は鬼六という正しい名前を発します。かつて「〇〇さんの奥さん」と呼ぶのは妻の人格無視と論議になつた時代もありました。それくらい一人の人間としての存在は、姓と名のセットによる支えが必要と言えないのでしょうか。

▽2千数百人の足跡

更級健一郎さんからいただいた資料の中に、更級家の由緒について調べた方の講演録があります。この中で、この方は「家族を離れて個人無く、一族を離れて個人無く、社会を離れて個人無く、民族を離れて個人は無いと思うのは私一人だけの妄想でしょうか」と指摘しています。また「同じ先祖である私たちとは別系の村沢家の方が現在もなお活躍している」とも述べています。

信濃教育会更級埴科両部会が編集したもので、戦国時代から大正時代までに活躍した両郡の約二千数百人の足跡を一人一人について記しています。すべての国民が名字をもつことを事実上、義務つけた「名字必称令」が出たのが明治八年（一八七五）ですから、ここには名字を堂々と名乗れることの喜びを感じた人もたくさん含まれていると思われます。更級高包さんと同じように誇りに思っていたのではないでしょ

うか。

発行 二〇〇五年 五月二十一日
編集 さらしな堂
(代表・大谷善邦)
長野県千曲市大字若宮二一八四六
(旧更級郡更級村)